

XIV Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología. XXIX Jornadas de Investigación. XVIII Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. IV Encuentro de Investigación de Terapia Ocupacional. IV Encuentro de Musicoterapia. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2022.

# Deseo materno, narcisismo, sentimiento de sí.

Giles, Isabel.

Cita:

Giles, Isabel (2022). *Deseo materno, narcisismo, sentimiento de sí*. XIV Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología. XXIX Jornadas de Investigación. XVIII Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. IV Encuentro de Investigación de Terapia Ocupacional. IV Encuentro de Musicoterapia. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-084/659>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/eoq6/Vh2>

*Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.*

# DESEO MATERNO, NARCISISMO, SENTIMIENTO DE SÍ

Giles, Isabel

Universidad Nacional de Mar del Plata. Facultad de Psicología. Mar del Plata, Argentina.

## RESUMEN

Este escrito tiene su origen en el trabajo del Proyecto de Extensión de la Facultad de Psicología de la UNMDP denominado "Lazos familiares en la actualidad. Intervenciones inclusivas en situaciones de crisis". Desde el año 2018 hemos articulado la Extensión crítica y el Psicoanálisis a fin de intervenir en ámbitos no convencionales como las Unidades de Defensa Civil, instancias de mediación pre-judicial, a donde se dirigen diversas demandas entorno a las conflictivas familiares. La apelación al Otro de la justicia tiene como denominador común, el pedido de que una instancia tercera aloje el malestar e intervenga en una posible resolución. Hemos observado en el último tiempo un crecimiento de demandas teñidas por una fuerte interpelación al Otro materno: aislamientos, actuaciones, conductas impulsivas con un rasgo predominante de hostilidad hacia la madre. Es desde este emergente clínico que nos interesa articular nuestro desarrollo con el Proyecto de investigación "El sentimiento de sí y sus perturbaciones en la clínica. Estudio de casos" (2021-22), a fin de explorar los avatares y accidentes en la constitución del narcisismo y por tanto del sentimiento de sí. De tal manera, nos proponemos poner en relación estos tres tópicos: narcisismo, sentimiento de sí, Otro materno.

## Palabras clave

Narcisismo - Otro materno - Sentimiento de sí - Deseo

## ABSTRACT

MATERNAL DESIRE, NARCISSISM, FEELING OF SELF

This writing has its origin in the work of the Extension Project of the Faculty of Psychology of the UNMDP called "Family ties today. Inclusive interventions in crisis situations". Since 2018 we have articulated Critical Extension and Psychoanalysis in order to intervene in unconventional areas such as Civil Defense Units, pre-judicial mediation instances, where various demands are directed around family conflicts. The appeal to the Other of justice has as a common denominator, the request that a third instance accommodates the discomfort and intervenes in a possible resolution. In recent times, we have observed a growth in demands tinged by a strong questioning of the maternal Other: isolation, actions, impulsive behaviors with a predominant trait of hostility towards the mother. It is from this emerging clinician that we are interested in articulating our development with the research project "The feeling of oneself and its disturbances in the clinic. Case study" (2021-22), in order to explore the vicissitudes and accidents in the constitution of narcissism and therefore of the

feeling of oneself. In this way, we propose to relate these three topics: narcissism, feeling of self, maternal Other.

## Keywords

Narcissism - Maternal Other - Feeling of self - Desire

## Introducción

Este escrito tiene su origen en el trabajo del Proyecto de Extensión de la Facultad de Psicología de la UNMDP denominado "Lazos familiares en la actualidad. Intervenciones inclusivas en situaciones de crisis". Desde el año 2018 hemos articulado la Extensión crítica y el Psicoanálisis a fin de intervenir en ámbitos no convencionales como las Unidades de Defensa Civil, instancias de mediación pre-judicial, a donde se dirigen diversas demandas entorno a las conflictivas familiares. La apelación al Otro de la justicia que se presenta de diversas formas tiene como denominador común, el pedido de que una instancia tercera aloje el malestar e intervenga en una posible resolución. Hemos observado en el último tiempo un crecimiento de demandas teñidas por una fuerte interpelación al Otro materno: aislamientos, actuaciones, conductas impulsivas con un rasgo predominante de hostilidad hacia la madre. Es desde este emergente clínico que nos interesa articular nuestro desarrollo con el Proyecto de investigación "El sentimiento de sí y sus perturbaciones en la clínica. Estudio de casos" (2021-22), a fin de explorar los avatares y accidentes en la constitución del narcisismo y por tanto del sentimiento de sí. De tal manera, nos proponemos poner en relación estos tres tópicos: narcisismo, sentimiento de sí, Otro materno.

## *Narcisismo-Sentimiento de sí*

En "Introducción del narcisismo" Freud (1914) se refiere al "sentimiento de sí" luego de haber indagado el destino del narcisismo originario del niño. En la constitución subjetiva se ha erigido una instancia Ideal en el interior del yo a partir de la cual se valora el yo actual. El narcisismo infantil aparece desplazado en el Ideal del yo "sustituto del narcisismo perdido de su infancia, en la que él fue su propio ideal". (p.91) Este es el caso del neurótico quien, represión mediante, soporta la exigencia de esta instancia asociada a la conciencia moral, al tiempo que le asegura una satisfacción narcisista. En la letra freudiana leemos *la influencia de los padres* como matriz estructural de esta construcción. Volviendo al sentimiento de sí vemos que Freud le adjudica el estatuto de un *compuesto* y lo describe como el *grandor del yo*; grandor que no está asegurado, mas

bien es variable e inestable. Ciertas experiencias lo incrementan y otras, en cambio, lo rebajan: “Una parte del sentimiento de sí es primaria, el residuo del narcisismo infantil, otra brota de la omnipotencia corroborada por la experiencia (el cumplimiento del ideal del yo) y una tercera, de la satisfacción de la libido de objeto” (Freud, 1914, p.97)

Nuestra hipótesis de trabajo es que el sentimiento de sí, residuo del narcisismo infantil, se articula a la posición del sujeto en relación al Otro materno. Es decir que más allá de variabilidad de este sentimiento indicada por Freud ¿es posible pensar su urdimbre estructural conectando estos tópicos? ¿Cómo opera el narcisismo materno en la constitución del sujeto y en la estructura del sentimiento de sí?

### Narcisismo-Otro materno

Como adelantamos en la Introducción, escuchamos en estas presentaciones clínicas cierta revuelta hacia el Otro materno: enojo sostenido, acusaciones de falta de amor, reproches persistentes, odio a la madre. En sus trabajos sobre el Edipo femenino, Freud hecha luz sobre la fase preedípica en la niña y sus restos ineliminables en cuanto a la castración reprochada a la madre: *haberla hecho mujer*: “El extrañamiento respecto de la madre se produce bajo el signo de la hostilidad, la ligazón-madre acaba en odio” (Freud, 1933, p.113) El odio puede perdurar toda la vida, puede ser sobrecompensado, pero hay un residuo que perdura bajo la forma del perjuicio: “sentimiento de inferioridad”, “herida narcisista” (Freud, 1925, p.272) Esta condición estructural femenina se ve exacerbada en los casos referidos; una especie de exaltación de ese temprano reproche lo que nos lleva a interrogar la posición materna: complementa la furiosa demanda de estas hijas? Como se anuda esta ligazón? Diversas invenciones, al decir de Marcelo Barros (2018) respecto al saber hacer de la madre (o no tanto) en torno a ese sujeto por advenir, libidinización mediante. Esta argumentación lleva al autor a la revalorización de la idea winnicotiana, *la madre suficientemente buena*, concepto un tanto banalizado, que sin embargo tiene una potencia clínica insoslayable. “El suficiente” en torno a la crianza, a las diversas demandas, es una verdadera invención de la madre. Y ese saber hacer se enlaza a la posibilidad de otorgar una excepción que nombre y habilite; operación que permite el pasaje de la ley **de la** madre (o su capricho) a la ley **en** la madre. Por contraparte, “el todo da lo mismo” como fórmula del estrago materno deja a la hija sin orientación respecto de su deseo. Y esto es particularmente dañino para la asunción de la feminidad. Ningún logro vale para ella (la hija) en tanto no vale para la madre. Y volviendo a Winnicott, las tendencias destructivas de la madre misma, su fragmentación, podrían fundar soluciones, invenciones menos “buenas”; encuentros más dramáticos con ese vacío de saber que confronta a una mujer con la maternidad. En este sentido Colette Soler refiere que el problema consiste en comprender en cada caso “por cuáles caminos pasan los fantasmas para ir de la madre al hijo, ya que no podemos dudar de

que los fantasmas que ella suscita deben algo a su propia subjetividad, a su falta y su manera de taponarla” (Soler, 2008, p.131)

### La clínica

Nos interesa trabajar el recorte de un caso en el cual escuchamos a una joven y a su madre. La demanda inicial a la Defensoría la presenta María, de 22 años quien denuncia a sus padres por un episodio de violencia ocurrido recientemente. Este sobrevino con su madre luego de alguno de los interminables cruces de palabras que tiñen esta relación: insultos, agravios, destrato. En este caso terminaron a los empujones. La joven refiere que en esta relación reina la agresividad y el desencuentro y que la madre tiene que pagar por todo lo que le hace. Correlativamente a la denuncia, María se aísla en su habitación y decide no tener más intercambio con su familia. Luego de unos meses de trabajo del equipo técnico, se decide la intervención del Proyecto de Extensión. Es así que una practicante comienza a escuchar a la joven quien se presenta amable y serena en su trato hasta que su discurso se orienta a la madre. Allí la invade la ira, el odio, la desconfianza, no para de hablar, no hace pausas. María no recuerda momentos amorosos y de cuidado de su madre hacia ella y refiere no poder soportarla. La idea del daño se hace presente en su discurso ubicándose un circuito que se repite: angustia eufórica, ira, odio, para finalizar en un período de calma al que le sigue el desgano, la abulia y la sensación de vacío. Se define como poco sociable lo que la lleva a tener pocas amistades. En estos vínculos se puede leer la repetición: se ubica en el lugar de injuriada y es el otro el que debe hacer por ella, ella ya sufrió demasiado, tiene sentimientos de ser un estorbo para el otro, ciertas ideas persecutorias de que los otros la dejan de lado o que es una molestia para ellos. Esta presentación recuerda el tipo de carácter de excepción que Freud describe en 1916.[1]

El caso nos puso a trabajar de modo tal que en el equipo varias personas (abogado, trabajadora social, varias analistas) nos encontramos mediando entre dos posiciones análogas y complementarias. El odio sin velamiento de esta joven, es correlativo a la hostilidad materna? Esta hipótesis respecto al deseo de la madre nos empieza a interpelar a partir de escuchar a Ana, la madre, luego de otro exabrupto muy violento entre ambas. Esta decisión clínica se tomó leyendo la urgencia a intervenir en ese circuito tan agresivo y especular.

Recibo a Ana, una persona amable, “dispuesta”, “no tiene problemas en colaborar”. Comenta cosas de María a la que sin darse cuenta a poco de hablar nombra como “ésta”, contraste notable en relación a sus otras tres “chicas, las nenas”, hermanas menores de María.

Ella ya no sabe que hacer, María es intratable desde chiquita, no le dirige la palabra y cuando lo hace es una catarata de insultos, se queda ahí metida, sale a “agarrarse cosas mías”, cuando nadie la ve ni escucha, una presencia ajena en la casa. Se la interroga sobre esas cosas, ¿por que querría tomarlas? No tiene ni

idea. Intervengo tal vez forzando una significación, diciendo que ahí hay un mensaje: algo querrá decir? Por primera vez hace una pausa y contesta “Puede ser”. La respuesta es concreta: “quiere mis cosas para hacerme enojar, para molestarme, roba mis cosas, nos esta castigando” (aludiendo a la denuncia que interpuso en la Defensoría). Insisto: entonces hay un mensaje, algo te quiere decir, que cosas toma? Ropa, tazas, azucarera: listado interminable en el que Ana no logra ubicar ninguna demanda, ninguna singularidad que la implique como madre de esa hija. Acepta que ha entrado en el cuarto de María para tomar una remera suya. Le pregunto que ve en el cuarto, con que se encuentra? Ve un desastre, cosas sucias, todo desarreglado. Ningún brillo fálico en su decir, ninguna interrogación acerca de las conductas de esta hija.

Del padre de sus hijas, su marido, refiere que esta poco por motivos laborales; ella es la que se encarga de las cuestiones domésticas.

De su historia familiar refiere a modo de relato desactivado que su padre la separó de su mamá desde muy chica. En un permiso de visita la sustrajo del país en el que vivían y se instaló en Argentina, no vio más a su madre hasta los 18 años.

“A María siempre le dimos todo, nunca le faltó nada, pero siempre fue complicada”. La interrogo sobre esta historia que me cuenta y que relación podría tener con lo que ocurre entre ella y su hija: su respuesta es que “por ahí sí, pero ella ya superó estas cuestiones, lo que quiere es vivir tranquila”. Me es inevitable pensar en la extracción (tomo este significante adrede, ya que ambas cursan una tecnicatura en extraccionismo de laboratorio), esas cosas que la joven toma y el traumatismo de haber sido sustraída de su madre.

Dejo abierta la cuestión de que hay conexiones entre lo vivido en su seno familiar y lo actual y le propongo que cambie su postura, que inicie ella algún contacto con su hija. Lo intenta, pero asume que es más fácil cuando está su marido.

En un encuentro posterior me comenta con cierto interés que María está estudiando. Le pido que me cuente más. “Las cosas están mejor”, se comparten algunas comidas y habla con el padre. “Conmigo nada”, sin embargo ella la felicita por sus estudios, tíbicamente. Le pregunto por esto y dice que prefiere callarse para no meter la pata. Al culminar la entrevista me quedo pensando en que cierto registro de implicación aparece, una alarma respecto de su agresividad. Al siguiente encuentro me refiere que las cosas siguen bien. “Normal” (se ríe) “bueno, una normalidad particular”, dice. Le pido que me cuente: María comparte más escenas familiares, con el padre y las hermanas y ella escucha, hablan las hijas con el padre. Ella no sabe de esos temas. Le pregunto que le interesa a ella? No sabe: “siempre me costó concentrarme, como si tuviera un trastorno de atención”. Intento estudiar, pero no lo sostuvo. Hago silencio. “No me fue fácil”. Trae un relato de su familia de origen: “no hubo presencia femenina, mi papá no fue muy de estar atento, siempre en sus cosas, somos todos fríos”. Pregunto sobre estos

dichos: “no tuve ayuda con las niñas, no hubo una mujer que acompañe”. Intervengo: criarse sin madre tiene efectos”. Escucho cierta conmoción. “Me costó cuando las niñas eran niñas, muy sola, faltó un apoyo familiar para mí.”

Ubico en esta secuencia la apertura de otra escena que podría sugerir la implicación subjetiva y la apertura de un trabajo analítico. Podemos pensar que su desarraigo, esa prematura sustracción del Otro materno entra en los desfiladeros del significante? Habrá que verificarlo; lo cierto es que la repetición se hace presente; que haya un trabajo con eso es la apuesta.

Para concluir, y volviendo a la hipótesis inicial del escrito, como opera el narcisismo materno en la constitución del sentimiento de sí, podríamos repensar esta posición materna: esa soledad de madre como accidente en su historia libidinal, sería la marca del desencuentro con su primogénita? A veces los primeros encuentros no son los mejores. Ese deseo por maternal que sea es de una mujer con las dimensiones del don de amor o del estrago; condiciones que no son indiferentes a las diversas coyunturas que afectan la constitución del yo, del narcisismo y del sentimiento de sí.

#### NOTA

[i] En “Algunos tipos de carácter dilucidados por el trabajo analítico”, Freud refiere el caso de “Las excepciones”: sujetos que asumen una posición reivindicativa, “Dicen que han sufrido y se han privado bastante, que tienen derecho a que se los excuse de ulteriores requerimientos” y asocia este tipo de carácter a “tempranas afrentas a nuestro narcisismo, a nuestro amor propio”

#### BIBLIOGRAFÍA

- Freud, S. (1914) “Introducción del narcisismo” en Obras Completas tomo XIV, Buenos Aires, Amorrortu Editores, 1989.
- Freud, S. (1916) “Algunos tipos de carácter dilucidados por el trabajo analítico” en Obras Completas tomo XIV, Buenos Aires, Amorrortu Editores, 1989.
- Freud, S. (1925) “Algunas consecuencias psíquicas de la diferencia anatómica entre los sexos” en Obras completas tomo XIX, Buenos Aires, 1989.
- Freud, S. (1933) “La feminidad”, conferencia 33 en Obras Completas tomo XXII, Buenos Aires, Amorrortu Editores, 1989.
- Barros, M. (2018) “La madre. Apuntes lacanianos”, Grama Ediciones, Buenos Aires, 2018.
- Barros, M. (2011) “La condición femenina”, Grama Ediciones, Buenos Aires, 2011.
- Soler, C. (2006) “Lo que Lacan dijo de las mujeres”, Paidós, Buenos Aires, 2008.